

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse  
**Herausgeber:** Aînés  
**Band:** 24 (1994)  
**Heft:** 7-8

**Buchbesprechung:** Des auteurs, des livres

**Autor:** Z'graggen, Yvette

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LE ROMAND INACHEVÉ D'ALBERT CAMUS

**T**Le 4 janvier 1960, une voiture s'écrasait contre un arbre sur une route du sud de la France. A bord, Albert Camus, à qui l'on avait décerné, trois ans plus tôt, la plus haute distinction littéraire: le Nobel. Un grand écrivain disparaissait ainsi tragiquement, à l'âge de 47 ans. A côté de lui, dans la voiture, une sacoche qui contenait un manuscrit de 144 pages: celui du roman autobiographique auquel il était en train de travailler.

révent de la France sans la connaître, un pays lointain, abstrait, pour lequel on leur demande pourtant de donner leur vie: le père de Jacques est tombé à la bataille de la Marne le 11 octobre 1914, à l'âge de vingt-neuf ans...

Le livre est construit en contre-point: à 40 ans, Jacques retourne à Alger, réfléchit, se souvient, essaie de retrouver l'image de ce père. Parallèlement, se déroule, sur fond de misère et de soleil, la vie de l'enfant surdoué qu'il a été, avec quelques figures qui dominent le récit, comme celles de la mère murée dans son silence, de la grand-mère tyrannique et de l'instituteur qui donna au petit Jacques la possibilité d'étudier.

Un livre poignant où l'on trouve des pages qui sont, me semble-t-il, parmi les plus belles de la littérature française contemporaine.

«*Le premier homme*», Albert Camus, Gallimard.

**T**rente-quatre ans plus tard, ce texte, recopié et annoté par Francine et Catherine Camus, est enfin publié. Camus nous est ainsi rendu dans toute la plénitude de son talent, un Camus intime, mal connu: en effet, à travers l'enfance de Jacques Cormery, c'est la sienne qu'il raconte, celle d'un gamin pauvre dans un des quartiers les plus déshérités d'Alger, avec ses humiliations, ses peines, mais aussi avec sa soif de gaieté, de courage, d'intensité.

D'ailleurs, le roman dépasse le cadre individuel. Au-delà de l'histoire de Jacques, Camus évoque toute l'Algérie de l'entre-deux guerres, ses paysages sublimes, ses indigènes méfiants et ses colons souvent misérables qui



## Un voyage immobile

René Zahnd appartient à la nouvelle génération des écrivains romands: né en 1958, il est déjà l'auteur d'une douzaine de livres très divers - nouvelles, récits, poèmes, romans écrits depuis l'âge de vingt ans. Traducteur, dramaturge, il est aussi rédacteur à 24 Heures et un des animateurs du journal littéraire *Le Passe-Muraille*.

«L'Homme-Oiseau» est un livre étrange, attachant. Le narrateur a choisi «l'errance hors de la société», l'abandon de tous les biens de consommation, la solitude, avec pour seuls compagnons un chat roux, un vieux corbeau et quelques pages sur lesquelles tracer des signes: «Je suis Ulysse... mais mon voyage à moi est immobile et sans fin.»

«*L'Homme-Oiseau*», par René Zahnd (*L'Age d'Homme*)

## Une folle

A travers six romans, Adrien Pasquali, Italien de langue française, né en Valais et qui vit actuellement à Paris, s'est acquis la réputation d'un écrivain original et exigeant. Avec *La Matta*, il nous donne un récit plus facile à lire que les précédents, mais tout aussi rigoureux. Un village au bord de la mer, un voyageur, quelques photographies, des personnages que l'on dirait sortis d'un film de Fellini et une femme qui erre comme une ombre: la Matta, la folle. L'écriture de Pasquali excelle à rendre le trouble des brûlantes journées d'été, la menace qui naît d'un ciel trop bleu.

«*La Matta*», par Adrien Pasquali (Editions Zoé)

## Brèves nouvelles

Sept nouvelles. Brèves. Brèves aussi, les phrases. Un mot parfois. Une écriture très personnelle, parfois cinématographique. Des personnages, des événements, qui comptent moins peut-être que certaines couleurs, certains moments, ce rien impalpable qui fait la trame de la vie.

Un livre qui plaira à tous ceux qui savent goûter la saveur des mots.

«*Année de scarabées*», par Francine Genêts (Bernard Campiche Editeur)

Yvette Z'Graggen

# NOTRE SÉLECTION DE LIVRES POUR L'ÉTÉ

Des auteurs,  
des livres

## CONNAISSEZ-VOUS EDMONDE?

L'auteur, Rémy Barras, est un nouveau venu dans les lettres romandes. Retraité depuis 3 ans, il a enseigné pendant 40 ans le français, le latin et le grec à l'Ecole Nouvelle de Suisse romande à Chailly-sur-Lausanne, ce qui explique sans doute le langage très soigné de l'ouvrage.

Ce premier roman intitulé «Edmonde» réjouira nombre de retraités qui retrouveront certaines émotions rares ressenties au cours de voyages organisés pour les personnes âgées. Destination: la «lumineuse Ombrie» que l'auteur décrit avec une belle ferveur.

Une histoire d'amour se greffe sur la découverte de sites de ce qui est encore un des plus beaux pays du monde: une histoire au charme un peu désuet et d'une étourdissante chasteté. Beaucoup d'enthousiasme et de bons sentiments dans les 70 pages de ce mini-roman qui se lit avec plaisir. La nature et ses splendeurs y sont pour beaucoup.

L'auteur nous annonce la prochaine arrivée d'un second roman intitulé «Mazzeppa 94». Une citation de Gilbert Bécaud salue le lecteur qui aborde «Edmonde»: «...On cherche, cherche émerveillé, la petite fleur de l'impossible».

«*Edmonde*», Rémy Barras, Editions Ketty et Alexandre, Chapelle-sur-Moudon.  
(Réd.)

## LES AÎNÉS ÉCRIVENT

A l'occasion de l'Année européenne des personnes âgées et de la solidarité entre les générations, en 1993, la Vie protestante (Berne et Jura) a organisé un concours ouvert à tous les retraités. Une vingtaine de textes ont été sélectionnés pour être édités dans un ouvrage étonnant.

Des retraités de tout le pays y parlent de leur vie, du passé, de leurs petits problèmes et de leurs grandes joies. Mention spéciale à Blanche, jeune écrivain de 82 ans...

«*Lueurs et traces*», ouvrage collectif. Editions Intervalles (disponible en librairie et chez Ediprim case postale, 2501 Biel).

brairie et chez Ediprim case postale, 2501 Biel).

## GENÈVE EN VEDETTE

Bertrand Lévy, professeur à l'Université de Genève et auteur de nombreux textes et récits, a réuni et présente une sélection de textes écrits par dix auteurs français et tous consacrés à Genève.

On y découvre avec plaisir des textes de Victor Hugo, d'Alexandre Dumas, de Chateaubriand, de Gérard de Nerval, mais aussi du très grand voyageur qu'est Nicolas Bouvier. «N'est-il pas glorieux, pour une petite ville de 26 000 habitants (à l'époque), de forcer le voyageur à consacrer trois pages à la description de son caractère?» écrit notamment Stendhal...

«*Le voyage à Genève*», de Bertrand Lévy. Editions Métropolis.

## HUMOUR AU CAFÉ

Les deux frères Alexandre et Lev Shargorodsky écrivent leurs romans à quatre mains et dans les cafés. Ils brossent, avec leur humour habituel, le tableau de la société juive issue de l'ancienne Union soviétique.

Les personnages de cet étrange café, qui errent à travers l'Europe ou du côté de Tel-Aviv, rêvent d'une Amérique qui pourrait bien passer par la Suisse. Les frères écrivains manient avec bonheur l'art difficile de la dérision. Entrez dans leur drôle de café, ils vous raconteront six récits pas trop sérieux.

«*Café Rome*», de Lev et Alexandre Shargorodsky. Editions Métropolis.

## LE LIVRE DE FIRMIN

Firmin Clément, Fribourgeois de 72 ans, a décidé de raconter sa vie. Une vie pour le moins agitée, puisqu'il avoue avoir pratiqué une dizaine de métiers. Toujours curieux et heureux de vivre, il fut entre autre domestique de campagne, casserolier dans un hôtel zurichois, livreur dans une pâtisserie, ouvrier de fabrique, puis inventeur dans le domaine de l'horlogerie.

Son histoire se présente sous la forme d'une chronique campagnarde suisse dans l'entre-deux guerre. C'est aussi une leçon de vie et d'amour.

«*Les vaches enragées*», de Firmin Clément. Editions La Holena, La Roche.